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重点

七千环评费占小企业两成利润
济南一些中小企业主呼吁：明确环评范围、降低环评费用
文/片 本报记者 王光照 见习记者 宋立山

“环评费用太高了，我们很难承
受。”济南经营着一家印刷公司的小
企业主王先生说，今年得知企业年
检前需要环评后，他先后通过网上
和电话咨询了多家环评公司、代办
公司，介绍了小印刷厂的情况，询问
大致需要多少费用。“注册资金50万
元，环评费用要5000元。环评超标
的废物处理还需要2000元左右。”
得到多家环评公司的报价后，王先
生开始发愁。

“我的小印刷厂注册资金是50
万元，按这个报价环评和废物处理
费用大约需要7000元。”王先生说，
他这家印刷厂只有两台小型印刷
机，主要印刷一些企事业单位使用
的表格，淡季时间比较长，一年也就
能勉强印刷100多天。扣除成本，一
年纯利润不到4万，年景差了还不到
这个数。

王先生提到，以前曾经交纳过
一次1000元的治污费，觉得还可以
承受，但是环评费用要7000元，年
利润的五分之一就要蒸发了。

据了解，今年不少企业都遇到
了与王先生同样的情况，不环评就
不给年检。相关行政审批部门称，环
评在企业年检中的前置，是2011年
得到落实的。

针对一些企业经营者的质
疑，济南市工商局一位工作人员
称，年检前需要环评，根据的是国
家和省里的规定，凡是涉及制造、
加工、餐饮、娱乐的企业都需要进
行环评。国家环保总局2001年就已
经向国家工商总局明确表示，环
境影响评价应当纳入企业登记注
册的审查内容。但具体到山东省，
环评在工商行政审批中的前置，
是在鲁环函﹝2011﹞358号文出台

以后得到落实的。
不少企业主认为环评价格贵、

程序多不愿意做环评，还有一些企
业主认为自家企业几乎不产生污
染，凭啥做环评。对于什么样的企
业需要做这个疑问，济南市环保局
一位工作人员却表示，“我们正在
与工商局协调，一同起草一个具体
的文件，来明确到底什么样的企业
需要环评。”

这位工作人员还表示，根据

企业可能造成的污染程度，从重
到轻，需要出具的文件分为环评
报告书、环评报告表、登记表三
级。“不是每个加工企业都需要
花几千元甚至上万元，做报告
书、报告表。”他说，认为自己污
染较轻或没有污染的企业，可以
到环保局申请，经专业技术人员
实地查看确认合格后，做个登记
表备案就行，不再需要找环评机
构。

济南市槐荫区工商分局
针对环评手续影响企业年检
的情况进行调研分析，并与环
保部门协商，分类拿出了解决
办法。第一类：对于经营范围
中有生产、加工等需要提供环
评报告的项目，但实际不从事
该业务，可以由企业提出书面
申请后，对此类企业通过年
检，同时书面形式要求其在30

日内办理变更手续。
第二类：对实际从事生

产、加工等需要提供环评手
续，因业务需要，急需办理年
检手续的，对其下达《行政提
示书》，要求在三个月内按照
相关规定办理环境影响评价
文件，同时将《行政提示书》抄
报同级环保部门，协调办理环
评手续。

第三类：对涉及人身财产
安全，可能对环境产生影响的
铸造、电镀、水泥、大型娱乐经
营等企业，在网上年检预审时
告知其提供环评手续。

（王光照）

企业环评

分三类处理

7000元环评费，

企业主犯了愁

在济南市行政审批中心，正在
办理年检业务的于女士说，她经营
的企业在天桥区，注册时营业执照
上经营范围写有“加工”，而她并未
开展此项业务。“将营业执照中的
加工两个字去掉就可以不做环评
了。”于女士咨询后了解到。“环评
手续很麻烦，要是拖延太久可能会
误了年检，而且收费要六七千。”通

过一家代办公司，于女士以600元
的代价，完成了企业经营范围的更
改，将营业执照、组织代码证、税务
登记证等都进行了更改，避开了环
评。

在槐荫区，李女士经营着一家
钢材经销公司，主业是将较长的钢
材买进，按照客服需要的尺寸，切
割完再卖出。“我们又不是做冶炼

的，切割钢材也不会污染空气，还
必须花几千元做环评吗？”如果像
于女士一样变更经营范围，李女士
的企业恐怕就没法经营了，她很疑
惑，“到底什么样的企业需要做环
评，即使都是加工类企业，可能造成
的污染轻重也不同，不是去掉营业
执照上‘加工’两个字这么简单，工
商和环保部门应该有个明确规定。”

营业执照中去掉“加工”，避开了环评3
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济南市行政审批中心办年检的人真不少。

企业对环境影响的评价(以

下简称“环评”)应当纳入企业登

记注册的审查内容，这本无可厚

非。但是，近期不少去工商部门

进行年检的济南企业主纷纷向

本报反映，这一政策在具体的执

行过程中“变了味”，一方面企业

无论具体干什么的，只要营业执

照上有“加工”二字，就必须做环

评，否则不予年检；而动辄好几

千的环评费用，也让一些小微企

业直呼吃不消。

哪些企业需要环评 具体文件正在起草
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在3月31日召开的济南
市行政审批制度改革工作
组(扩大)会议上，济南市委
常委、市纪委书记王成波曾
专门就环评做出要求，他当
场对与会环保部门负责人
说，项目是否需要做环评，
要根据实际情况决定，有些
项目确实没必要搞环评就
可以考虑放开。

王成波在谈到减少审
批项目时提到，能减少的审
批要下决心减少，“一定要
从实际出发，不唯书不唯
上，不要上级有个文件就抓
住不放。”讲到这里，他对坐
在对面的环保部门相关负
责人说，“现在很多项目要
做环评，但是人家自己搞个
研究性的东西或者搞个小
物流企业，有些东西盖个章
就行了，还要再研究研究，
没必要。”王成波要求，搞行
政审批制度改革，要该抓住
的抓住、该放开的放开，改
减的减、该清的清。

（马云云）

格相关链接
济南市委常委、

市纪委书记王成波：

确无必要环评
可考虑取消

2 人工手糊纸袋也要环评？
近日，在济南经营一家纸制品

加工企业的张先生到工商局进行年
检时，遇到了麻烦。工作人员告知，
像他经营的这种生产加工类企业，
在年检前，必须先通过环评，张先生
需要自己找环评机构拿出环评报告
表。

张先生说，1994年他在济南
市历下区注册成立了一家纸品
包装加工企业，这个注册资金只
有30万的小企业，主要生产手提
袋、档案袋等纸质品。由于注册

时间较早，当时又没有环评这个
要求，这个纸品包装企业一直没
有做过环评，直到今年有了环评
的规定。多方打听之后，张先生
得知，环评收费挺高，像他经营
的这个小企业，做环评至少要
6000多元。

租用的厂房只有七八十平方
米，雇的工人也不过8个。工人们
手工糊制手提袋，厂子里没有机
器设备，也不会产生什么污水废
气。“像我这样的企业，有做环评

的必要吗？”
张先生多次向环保部门反映

情况，希望能够到自己的企业实
地查看，搞清楚是否产生污染，是
不是一定要做环评。

截至4月4日，张先生反映情
况已经10天了。环保部门的工作
人员答应到厂子里看看，但至今
没来。“环保部门的工作人员说，
反映这种情况的人比较多，都想
让去实地查看，需要统一安排。”
张先生说。
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